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央行 6月 8日降息
扩大利率浮动范围
新闻事实：

中国人民银行决定自 2012年 6月 8日起下调金融机构人
民币存贷款基准利率。金融机构一年期存款基准利率下调 0.25
个百分点，一年期贷款基准利率下调 0.25个百分点；其他各档
次存贷款基准利率及个人住房公积金存贷款利率相应调整。

热评：
中国农业银行首席经济学家向松祚：此次降息是非对称

降息。存款利率上限浮动 1.1倍。贷款利率 0.8倍下限。符合利
率市场化基本方向。有助于缓解银行体系存款流失，有助于银
行业对优质企业、中小型企业和国家重点支持的产业实施一定
程度的贷款利率优惠。总之，利率市场化程度进一步推进。

兴业银行首席经济学家鲁政委：今天央行存、贷款基准利
率同降、同浮动，选择了各方建议的“合集”，在降低企业融资
成本的同时，推进利率市场化。降准刺激信贷供给，降贷款利
率刺激信贷需求，但要最终实现从供到需的有效联通，则还必
须调整贷存比才能实现。

中央财经大学中国银行业研究中心主任郭田勇：此次降
息，虽是存贷款利率同步下调，但银行实际利差在收窄，因此
实质上是非对称降息；由于存贷款利率浮动空间增大，此次降
息也意味着利率市场化又迈出了一步；更重要的，贷款利率的
下调既降低企业经营成本又能增加其信贷需求，因而对稳增
长、防止经济下滑将发挥重要作用。

中国政法大学资本研究中心主任刘纪鹏：此次利率调整
有利于提振资本市场和股市信心，也有利于保增长和稳增长。
此次调整也表明了监管层调节经济的决心，意味着政府运用
宽松货币政策调整经济增长进入新阶段。

交通银行首席经济学家连平：存、贷款利率浮动区间上、
下限扩大是自 2004年以来利率市场化的又一重要步骤，特别
是存款上限浮动开启了存贷款利率双向浮动的新时期。鉴于
当前存款竞争较为激烈，预计存款利率上浮扩大会导致市场
利率迅速上浮到顶。

宏观

关注指数：绎绎绎绎
传播指数：绎绎绎绎

中投购俄罗斯黄金公司 5豫股份

观察

中国企业何以“内斗”不止
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新闻每天发生，视角各有不同。作为一个媒体人，对于负面
新闻具有很高的关注度，由此带来的是日积月累的精神压力和
潜移默化的心理暗示，进而形成一种“无负面，不新闻”的工作冲
动，这不能不说是一种悲哀。

比如，笔者最近就患上了坏消息综合征，对层出不穷的中国
企业“内斗”事件尤其的关注，深感“有企业的地方便有江湖”。

其一，王老吉商标案仍然纷争不断。6月3日，广药集团在京
召开发布会，宣布推出新装王老吉凉茶。另一方面，自称仍拥有
“红罐使用权”的加多宝集团表示，在法院重新作出裁定之前，加
多宝集团原来的“王老吉”商标使用权还是合法的，广药此举或
涉嫌侵权。加多宝称不排除启动法律程序，就商标品牌价值向广
药提出索赔。北京市第一中级人民法院于5月底受理了鸿道集团
(加多宝母公司)申请撤销仲裁裁决一案，目前该案仍在审理中。

其二，上海外滩地王之争再起波澜。复星国际近日发布公告
称，已经向上海市第一中级人民法院提交起诉书，正式就上海外
滩8-1地块的权益向SOHO中国、证大房地产、绿城控股提出民事
诉讼，以保障公司在项目上的优先认购权。SOHO中国回应称，目
前尚未收到法院送达的有关此案的诉讼文件，并表示复星并不
享有优先购买权，也不存在侵犯其所享有的优先购买权。地产大
佬们谁都不愿意退让一步，由“暗战”转为“明争”。

其三，上海医药“内斗门”持续发酵。5月31日，上海医药召开
股东大会。会议现场，投资者围绕财务造假、“内斗门”等多个问
题炮轰上海医药管理层。在投资者的逼问下，上海医药总裁徐国
雄首次对“内斗”传闻作出回应，称公司不存在任何内斗。近一年
来，上海医药风波不断。先是前副总裁葛剑秋遭举报主动辞职、
多起收购屡屡被指违规，后有董事长吕明方无故被免，最近又被
指多处财务数据造假，上海医药仿佛卷入了无休止的举报与内
斗中。

以上是近期公司间或公司内部PK的部分相关热点事件，对
于当局者或利害关系者来说，此中干系牵一发而动全身。而对于
旁观者来说，事件复杂曲折程度，不亚于构思精巧的侦探小说。

中国企业的生存发展之路，似乎一丝一毫都没有轻松过。籍
籍无名时，处处受大企业压制；稍有名气时，受行业领先者排挤；
真正到了行业龙头位置，又要时时担心陷入各种“门”或者被潜
在的竞争者取而代之。

中国的有些企业家似乎还不懂得什么是真正的竞争。如果
给他们这些所谓的竞争加个形容词，“内斗”也许不是最适合的，
但却是最形象的。“内斗”不同于竞争，它是一种内耗或者说是恶
性竞争。企业商战不断变味的背后，是利益、恩怨和尊严的纠结
与博弈。

中国企业为何会如此热衷于内斗？不少人把问题归咎于中
国人不团结，整个社会没有培养出团结协作的大氛围。我认为一
个最重要的原因是由于中国企业的生存空间太小了，自主创新
的动力和能力不足是导致“内斗”的根本原因。而中国企业又很
少愿意去啃外企这个硬骨头，于是，“内斗”便成为家常便饭，成
为挤压同行、彰显自我、拓展生存空间的主要手段。行业龙头排
挤跟进者，大企业挤压小企业，小企业偷工减料、偷税漏税、压榨
工人……随之而来的是食品安全、劳资纠纷、社会不稳定等一系
列问题。

从食品行业王老吉与加多宝间的相互攻击，到IT行业中360
和腾讯的纷纷扰扰，中国企业正在处处上演着你死我活的肉搏
战。中国的企业家由于忙着你争我夺而忽略的是，无休止的内耗
正在侵蚀着中国企业原本就不强的国际竞争力。如果继续“内
斗”下去，不只是中国企业的海外之路更加坎坷，甚至将是民族
品牌和民族企业的自我毁灭。

中国企业的“内斗”不仅阻碍着企业自身和行业的发展，甚
至连看起来毫不相关的旁观者，也可能被殃及成为受害者。“内
斗”能够在何时何地以何人何事为契机和何种方式结束尚不明
确，但确定的是，我国企业与国外知名企业的差距仍然较大，外
企步步紧逼的脚步已经触及到了民族企业的生存命脉。

近年来外资大规模的涌入，使得一些国际垄断企业不仅加
强了对中国市场进行资本控制，更通过对专利技术和市场地位
的滥用，使我国对相应产业的控制力逐渐减弱。

以大豆为例。中国海关总署日前公布的数据显示，一季度我
国进口大豆1333万吨，比去年同期增加21.6%；进口植物油较上
年同期增加30.5%，至176万吨。3月份，中国大豆进口483万吨，较
去年同期增长38%；植物油进口58万吨，较上年同期增加81.3%，
较2月增长5.5%。

国际垄断企业通过资本渗透进入我国大豆的生产系统，抑
制大豆产量，使我国加大对进口大豆的依存度，然后通过抬高大
豆价格，收购榨油企业，进而达到控制我国大豆产业链市场的目
的。外资控制中国大豆产业链的一个突出的表现就是，食用油价
格的异常波动，这已经对我国居民的日常生活造成了严重影响。

大豆只是我国粮食安全的一个缩影，但绝不是孤例。希望中
国企业能够自强和警醒，在身处泥淖时，不再是挣扎着互相倾轧
以致越陷越深。

事件：中新网 6月 8日消息，有媒体近日报道“网曝中石化普通秘书月薪
3万 底薪 5000元奖金超 1万”，中石化回应表示，报道中所提及的工资条完全
系人为伪造。中石化外宣办称 ,“报道中提及的陈革先生，为中国石油化工股份
有限公司原董事会秘书，按照监管要求，作为公司的高级管理人员，其薪酬已
在公司年报中公开披露。伪造工资单中提及的张灿，公司及其下属公司的秘书
均查无此人。”

点评：网络信息泥沙俱下，有真相，也有谎言；有造谣者，自然有澄清者。在
此过程中，网民和媒体因其绝对的话语权优势又使真相更加扑朔迷离。笔者更
为关注的是，如果是伪造，伪造者是为了达到什么样的目的。是为了博取关注，
抑或是别有用心，挑起民众对央企的愤慨？在猜疑谩骂和诋毁后，是有人出来
为受损害的企业声誉和央企形象负责，还是由企业自己擦拭事件带来的伤口？

关注指数：绎绎绎绎绎
传播指数：绎绎绎绎

中石化称“天价薪酬”工资单系伪造

事件：《羊城晚报》消息，6月 6日，佛山中院立案受理了海天公司诉威极
公司侵害商标权纠纷案，“酱油门”事件正式走入司法程序。除了要求威极公
司赔偿损失 1000万元并赔礼道歉、消除影响外，海天公司还要求威极公司立
即停止侵权行为，并表示“之后发生的损失继续保持追究的权利”。据报道，目
前威极公司至少有两人已被警方拘留，其涉嫌的罪名是“生产、销售伪劣产品
罪”。

点评：酱油 PK工业盐、海天 VS威极的这场大战的硝烟仍未散去，海天的
反击终于走上了法律途径。“海天压根没有把我们这些小公司看在眼里，他们
要起诉我们，就是因为你们媒体的报道”———威极原实际出资人之一曾这样
说。回溯酱油门事件，谁是这场战争的发起者已经无从追究，唯一明确的是战
争的受害者，包括“躺着也中枪”的海天、整个行业以及广大的消费者。

关注指数：绎绎绎绎绎
传播指数：绎绎绎绎

海天起诉威极侵权并索赔 1000万元

关注指数：绎绎绎绎
传播指数：绎绎绎

万达 190亿元投资俄罗斯旅游业

事件：据《经济观察报》6月 8日消息，国家电监会正拟定一份有关民资进入
电力行业的相关规定，该规定将在年内出台。内容不仅涉及民间资本进入火电、
水电、核电和新能源等传统发电领域，还将允许民资进入电网环节。规定中对电
网的投资开闸，不会像放开发电环节一样完全放开，而是采取“部分开放”的形
式，即在保持电网自然垄断属性的基础上，只允许民间资本投资和运营。

点评：进入今年以来，有关民间投资新 36条细则出台的消息不绝于耳。6
月 5日，国家发改委新闻发言人对此进行了明确，称 6月底前民间投资新 36条
的实施细则将全部出台，重点是放宽市场准入。按照新 36条的界定，民间资本
参与电力建设的范围仅限于发电领域。对于电力市场的界定，也仅限于发电领
域的阐释，即加快推行竞价上网，推行项目业主招标，确保民营发电企业平等参
与竞争。

关注指数：绎绎绎绎
传播指数：绎绎绎绎

民资入发电领域规定或年内出台

事件：6月 5日，国家环保部公布，中国核能电力股份有限公司 (简称中国
核电)IPO环保情况初审过关。中国核电拟在上海证券交易所 A股上市，募集
资金投向项目总投资 1735.24亿元。据公布，中国核电去年 12月刚刚成立，由
中国核工业集团作为控股股东，联合中国长江三峡集团公司、中国远洋运输
（集团）总公司和航天投资控股有限公司共同出资设立。

点评：多年来，一直在国资委央企名录上排名第一的中核集团，在多家央
企或部委直属企业拉开整体上市大旗后，酝酿多年的资本之路终于正式浮出
水面。日本福岛事故后，中国核电根据国家核安全局的要求，已经完成了部分
安全改进行动，对于尚未完成的安全改进行动，也在积极落实。IPO环保初审
过关意味着，中国核工业集团整体上市迈开步伐，日本福岛核辐射事故笼罩
在中国核电头上的阴影将逐渐褪去。

关注指数：绎绎绎
传播指数：绎绎绎

中国核电 IPO环保初审过关

事件：据《新金融观察》6月 10日消息，作为全国百强县，山东邹平拥有 8
家上市公司，中国最大玉米油企业、亚洲最大棉纺企业等均给其贴上经济强
县的标签。如今，它正陷入民间借贷的漩涡中。此次大规模的民间借贷始于
2010年，来自民间的推算，其总规模高达 1000亿元，而该县 2011年的生产总
值则为 630.2亿元，自 2012年年初，民间借贷开始崩盘后，借贷者纷纷跑路。

点评：随着邹平高利贷相关的事件频发，让人最为担忧的是，更大的暴风
雨似乎还在后面。这件事情不由得让人联想起温州高利贷事件。自去年下半
年温州爆发民间债务危机以来，温州非法集资、集资诈骗案件剧增，民间借贷
纠纷案件井喷，给建设多年的“信用温州”带来重创，对温州几十年树立的良
好形象及诚信造成了不可估量的影响。邹平事件的演化，需要相关部门予以
高度关注。

关注指数：绎绎绎绎绎
传播指数：绎绎绎绎绎

山东邹平陷入高利贷漩涡

事件：远大集团要在长沙建世界第一高楼，最早的消息是 6 月 5日晚从
微博上传出的。据称，当天远大举行了“天空城市”启动和签约仪式，远大将
在长沙建造一座 838米的世界最高楼，共有 220 层，比迪拜塔要高 10 米。
“空中城市”设计为“混合社区”，集住宅、办公、商业、餐饮、影剧院、学校、医
院等社区功能于一体，计划于 2012年 12月 31日竣工。

点评：世界第一高楼要落户长沙，在引起市民惊叹时，其披露的细节也
引发了不少网友的热议。网友关注最高的是对大楼质量的担忧，同时对 7
个月时间内能否完成这一浩大工程也提出了质疑。建造世界第一高楼，需
要充分做好前期的准备工作。建造期间更应进行全面统筹，尤其是资金要
及时到位。莫像史玉柱当年建造的巨人大厦，如今成了珠海人心中难以抹
去的伤疤。

关注指数：绎绎绎绎
传播指数：绎绎绎

网曝远大将在长沙建世界第一高楼

事件：财经网消息，6月 11日，温州市公安局官方微博发布消息称，“林春
平涉嫌特大虚开增值税专用发票案日前有了突破性进展，林春平已到案。”温
州商人林春平曾号称在 2011年年末，用 6000万美元收购了有 85年历史、位
于特拉华州的美国大西洋银行，但随后谎言被揭穿。林春平于 5月 23日出
逃。温州市公安局经侦支队此前成立专案组，并于 5月 30日在公安系统内部
网络上通缉林春平。

点评：从籍籍无名到成为神话，再从神话沦为笑话，这些事情发生在林春
平身上仅仅用了不到一年时间，用周星驰的台词形容起来就是“人生的大起
大落，实在是太刺激了”。随着林春平被通缉，浙江人特别是温州人的信誉问
题也受到质疑。笔者认为，林春平只是个案，不能把所有温州企业和企业家进
行分类或者扣帽子。因一个人迁怒一个群体，就有舆论暴力的嫌疑了。

关注指数：绎绎绎绎绎
传播指数：绎绎绎绎绎

“买银行”商人林春平被抓获

事件：据 6月 11日《北京晨报》报道，陕西一财神庙日前成功借壳上市。
这座供奉了号称华夏正财神的赵公明等五路财神、占地 531亩的新建庙宇由
西安曲江文旅集团投入巨资兴建，财神庙的门票收入和一些其他运营管理业
务，已通过曲江文旅借壳 ST长信成为上市公司业务之一。从 5月 31日起，重
组方曲江文旅开始向上市公司交付涉及的全部置入资产，主要包括景区、酒
店和旅行社。

点评：庙宇道观等宗教场所上市，历来是敏感且无明确法规边界的话题。
6月初，国家宗教局负责人表态称，反对以任何形式把寺庙捆绑上市，认为“综
观世界其他国家，从没有将宗教活动场所打包上市的先例。发展市场经济应
该有边界，要符合社会的基本底线”。近年来，公共资源在某些人手里成了上
市套现的生财机器，任由此风蔓延，中国丧失的将不只是灵魂。

关注指数：绎绎绎
传播指数：绎绎绎

陕西一财神庙被指借壳上市

事件：新华网 6 月 8 日消息，中国主权财富基金入股俄罗斯黄金公司。
今年 源月底，专门负责中投公司海外投资的中投国际有限责任公司通过全
资子公司斥资约 4.25亿美元，以私募配售方式，收购俄罗斯普利斯黄金公司
约 5%股权。普利斯黄金公司是俄罗斯最大的黄金生产商，拥有黄金储量约
2828吨，排名世界第三，截至 2012年 4月末，该公司市值约 90亿美元。

点评：目前，通过直接并购的方式进入国际资源能源市场的机会越来越
少，阻力越来越大。俄中经济互补性很强，随着近年来俄罗斯投资环境的改
善，中方和俄方实质层面的合作愈发紧密。中国企业对俄投资要全面了解其
营商环境，转变思路、立足长远，采取灵活多样的方式。同时应该注意的是，
俄政府在资源领域仍比较谨慎，中国企业应努力规避投资过程中存在的风
险。

事件：中广网北京 6月 7日消息，据中国之声《央广新闻》报道，大连万达集
团宣布，计划投资 30亿美元（约合人民币 190亿元）投资俄罗斯旅游业。大连万
达集团在其官网上发布消息说，万达集团董事长王健林、中国泛海控股集团董事
长卢志强和俄罗斯北高加索度假村公司董事会主席阿尔迈德彼拉罗夫在北京
签署了一份总投资 25—30亿美元的意向协议书。这个投资意向书已上报国家发
改委和外交部。

点评：万达此前提出“2020年万达商业地产的收入比重将降至 50%以下，彻
底实现转型”，其转型中很重要的一个板块，即开辟出文化旅游的新战场。联系 5
月 21日万达 31亿美元并购全球第二的美国 AMC影院公司可以看出，万达集
团的谋求转型之路正在迈出实质性步骤。而对于公众质疑万达资金链的问题，
有消息报道说，万达对现金流管理十分严格，甚至对资金安排细化到每个周。
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